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Culte du dimanche 8 janvier 2023 à Versailles 
 

Exode 3 et 4 Dieu appelle Moïse pour libérer son peuple 
 

Moïse garde les moutons et les chèvres de Jéthro, son beau-père, le prêtre de Madian. Un 

jour, Moïse conduit le troupeau au-delà du désert et il arrive à l’Horeb, la montagne de Dieu. 
Là, l’ange du Seigneur lui apparaît dans une flamme, au milieu d’un buisson. Moïse regarde : 

le buisson est en feu, mais le feu ne détruit pas le buisson. Moïse se dit : « Je vais faire un 
détour pour voir cette chose étonnante. Le buisson n’est pas brûlé. Pourquoi donc ? »  

Le Seigneur voit que Moïse fait un détour pour regarder. Alors Dieu l’appelle du milieu du 
buisson: « Moïse ! Moïse ! » Moïse répond : « Je suis là ! »  

Le Seigneur dit : « N’approche pas du buisson ! Enlève tes sandales parce que cet endroit 
est saint. Je suis le Dieu de tes ancêtres, le Dieu d’Abraham, le Dieu d’Isaac et le Dieu de 

Jacob. » Moïse se cache le visage parce qu’il a peur de regarder Dieu. Le Seigneur continue : 
« J’ai vu la misère de mon peuple en Égypte. Je l’ai entendu crier sous les coups de ses chefs 

égyptiens. Oui, je connais ses souffrances. Je suis donc descendu pour le délivrer du pouvoir 
des Égyptiens. Je veux l’emmener d’Égypte dans un pays beau et grand qui déborde de lait 

et de miel. C’est le pays des Cananéens, des Hittites, des Amorites, des Perizites, des Hivites 
et des Jébusites. En effet, les cris des Israélites sont montés jusqu’à moi, et j’ai vu aussi 

comment les Égyptiens les écrasent. Alors maintenant, je t’envoie vers le roi d’Égypte. Va et 

fais sortir de son pays les Israélites, mon peuple. » Moïse répond à Dieu : « Moi ? Est-ce que 
je suis capable d’aller trouver le roi d’Égypte pour faire sortir les Israélites de son pays ? » 

Dieu lui dit : « Je serai avec toi. C’est moi qui t’envoie. Voici la preuve : quand tu auras fait 
sortir d’Égypte le peuple d’Israël, vous me servirez sur cette montagne. » 
 

Moïse répond au Seigneur : « Mais voilà ! Les Israélites ne me croiront pas. Ils ne m’obéiront 

pas, mais ils diront : “Non, le Seigneur ne s’est pas montré à toi.” » Le Seigneur demande à 

Moïse : « Qu’est-ce que tu tiens à la main ? » Moïse répond : « Un bâton. » Le Seigneur lui 
dit : « Jette-le par terre ! » Moïse le jette par terre : le bâton devient un serpent. Moïse 

recule très vite devant lui. Le Seigneur lui donne cet ordre : « Avance ta main et prends le 
serpent par la queue. » Moïse avance la main et il prend le serpent. Le serpent redevient un 

bâton dans sa main. Le Seigneur dit : « Cela prouvera que je me suis montré à toi, moi, le 
Seigneur, le Dieu de leurs ancêtres, le Dieu d’Abraham, le Dieu d’Isaac et le Dieu de Jacob. »  

Le Seigneur ajoute : « Mets ta main sur ta poitrine. » Moïse fait cela. Mais quand il retire sa 
main, il voit qu’elle est blanche comme du lait. Elle est couverte de lèpre. Le Seigneur dit 

encore à Moïse : « Remets ta main sur ta poitrine. » Moïse fait cela. Et quand il retire sa 
main, elle est redevenue normale. Le Seigneur lui dit : « Les Israélites ne te croiront peut-

être pas et ils ne t’obéiront pas, malgré le premier signe, celui du bâton. Alors ils croiront à 
cause du deuxième, celui de la lèpre sur ta main. Mais s’ils ne croient pas malgré ces deux 

signes et s’ils ne t’obéissent pas, tu prendras de l’eau du Nil et tu la verseras par terre. Alors 
cette eau deviendra du sang. »  

Moïse dit au Seigneur : « Ah, Seigneur, excuse-moi ! Je ne sais pas parler. Déjà quand j’étais 

petit, je ne parlais pas bien. Et cela n’a pas changé depuis que tu me parles. Ma bouche 
n’arrive pas à dire ce que je veux. » Le Seigneur répond à Moïse : « Qui a fait une bouche à 

l’homme ? Qui lui ferme la bouche ou les oreilles ? Qui lui ouvre les yeux ? Qui le rend 
aveugle ? Est-ce que ce n’est pas moi, le Seigneur ? Maintenant, pars ! Je serai avec toi 

quand tu parleras, et je t’apprendrai tout ce que tu devras dire. »  
Moïse dit : « Ah, Seigneur, excuse-moi ! Envoie quelqu’un d’autre ! » Alors le Seigneur se 

met en colère contre Moïse. Il dit : « Et ton frère Aaron, le lévite ? Il parle bien, lui, je le 
sais ! Le voici, il vient déjà à ta rencontre. Quand il te verra, son cœur sera plein de joie. 

Parle-lui et dis-lui ce qu’il devra dire. Oui, moi, je serai avec vous deux quand vous parlerez 
et je vous montrerai ce que vous aurez à faire. Aaron parlera au peuple à ta place, il sera 

ton porte-parole. Et toi, tu seras pour lui comme un dieu. De plus, tu tiendras ce bâton dans 
ta main. Avec lui, tu feras des choses étonnantes. » 
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PRÉDICATION  

La Bible raconte comment Dieu appelle Moïse pour aller libérer son peuple qui est esclave en 
Égypte. Mais pourquoi il y a un buisson en feu ? Qu’est-ce que ça représente ? – ça 

représente la présence de Dieu, ça veut dire que Dieu est comme un feu brûle et qui ne 
s’éteint pas (Dieu est éternel). Dieu est comme un feu qui ne brûle pas mais qui réchauffe. 

C’est pour ça que le buisson est en feu mais il n’est pas brulé, il reste vert. Dans le nouveau 
testament il y a aussi un moment où la présence de Dieu se manifeste par un feu qui descend 

mais qui ne brûle pas : est-ce que vous pouvez retrouver l’histoire ? C’est la Pentecôte, 
l’Esprit de Dieu descend comme un feu qui se pose sur les apôtres, et ils ne sont pas brûlés, 

ils vont très bien. C’est la même chose avec le buisson en feu qui n’est pas brûlé, et Moïse 

trouve ça très étrange, alors il s’approche pour comprendre comment ça se fait que le feu 
ne détruit pas le buisson… 

Moïse veut voir de plus près, il fait le tour du buisson en feu, il observe attentivement, en 
fait c’est une façon de nous dire que Moïse veut savoir exactement qui est Dieu, il veut percer 

le mystère de la présence de Dieu, mais on ne peut pas tout savoir sur Dieu. Vous pouvez 
tout savoir sur ce qu’on vous apprend à l’école, mais vous ne pouvez pas tout savoir sur 

Dieu. Même sur les gens qu’on connaît, on ne sait pas tout, alors Dieu qui n’est pas un 
homme, on ne peut pas tout connaître de lui. On peut simplement accueillir sa présence, son 

amour qui réchauffe le cœur et nous réconforte.  
 

Dieu dit à Moïse de ne pas s’approcher plus près. Qu’est-ce qu’il lui demande de faire ?  - 
Moïse doit enlever ses sandales, parce que le lieu où il se trouve est une terre sainte. C’est 

pour nous dire que Dieu est saint, pour nous approcher de lui, il faut d’abord nous 
débarrasser de tout ce qui est mal/péché. C’est pour ça que dans le culte nous demandons 

pardon à Dieu pour nos péchés, c’est une façon d’enlever les sandales par respect pour Dieu, 

nous purifions notre cœur pour pouvoir nous tenir devant Dieu. Si vous amenez vos baskets 
pleines de boue dans la maison, vos parents ne seront pas très contents, ils vont vous 

demander de les enlever pour ne pas salir partout. Moïse doit enlever ses sandales, il doit 
reconnaître son péché pour pouvoir se tenir dans la présence de Dieu, et après Dieu lui dit 

que son peuple souffre beaucoup à cause de l’esclavage, Dieu est donc descendu pour le 
libérer. 

 
Mais quand Dieu promet qu’il va délivrer son peuple que pharaon le roi d’Égypte retient 

comme esclave, il ne dit pas à Moïse : ‘Assieds-toi bien tranquille et attends que je fasse 
tout le travail !’  Quand Dieu fait la promesse, il donne en même temps une mission à Moïse : 

« Va et fais sortir mon peuple. » Et même si Moïse ne se sent pas capable de faire ce 
que Dieu lui demande, Dieu insiste et lui dit qu’il ne sera pas seul dans cette mission, son 

frère Aaron sera avec lui. Quand Dieu nous fait une promesse, il la tient avec nous, il 
nous fait participer à l’accomplissement de sa promesse. Dieu promet de libérer son 

peuple de l’esclavage et il demande à des personnes qui font partie de ce peuple de se mettre 

au travail pour que la libération arrive effectivement. Ça veut dire que Dieu veut que l’homme 
participe à sa propre libération/guérison/émancipation/bénédiction… Quand nous travaillons 

de nos mains, nous participons à ce qui va faire notre propre bien, notre réussite, notre joie 
de vivre, notre bonheur. 

Regardez, les enfants, quand on vous dit : ‘Venez, on va construire une cabane !’ On vous 
promet que la cabane sera super chouette, et on vous demande de participer/d’aider pour 

construire la cabane (les scouts ont l’habitude, n’est-ce pas ?). Quand vous avez construit la 
cabane vous-mêmes, vous êtes contents parce que c’est vous qui l’avez faite, et quand vous 

jouez ou dormez dedans, vous êtes vraiment fiers parce que cette belle cabane est le fruit 
de votre travail. Si c’est une cabane que vous avez trouvée en arrivant et ce n’est pas vous 

qui l’avez construite, vous êtes contents de l’habiter quand même, mais vous êtes beaucoup 
plus contents si c’est vous qui avez participé. Eh bien Dieu ne nous fait jamais des 
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promesses auxquelles il ne nous fait pas participer. Toujours Dieu appelle ses enfants 
à faire quelque chose, parce que les promesses qu’il fait, c’est pour notre vie/bonheur, et 

Dieu veut que chaque personne participe à son propre bonheur. Quand on travaille pour sa 
propre vie, quand on fait quelque chose pour son propre bien, on ne se sent pas nul ou bon 

à rien, on se sent utile, on est content/fier de faire une bonne chose, ça nous valorise... Donc 
ce n’est pas pour rien que Dieu insiste quand Moïse refuse d’aller libérer son peuple en disant 

qu’il ne sait pas parler : en aidant Dieu à accomplir sa promesse, Moïse va se rendre compte 
qu’il n’est pas du tout nul, il parle même très bien… il ne se croyait pas capable de dire un 

mot devant pharaon, mais finalement il va parler avec beaucoup de courage pour dire toutes 
les paroles que Dieu lui a ordonné de dire… Dieu aime travailler avec ses enfants/avec nous, 

quand il nous appelle pour une mission, ça montre qu’il voit notre valeur, il veut nous rendre 

fiers et heureux.  
C’est comme quand on vous dit : ‘Tu sais quoi ? Il y aura une super belle fête d’anniversaire 

pour toi !’  Génial, on adore ce genre de promesse ! Et puis après il faut organiser la fête, 
pour que ça soit vraiment une belle fête, les organisateurs vont dire aux participants : ‘Toi 

tu apportes ça, toi tu t’occupes de la musique, toi tu gères les boissons, toi tu t’occupes des 
cadeaux, etc.’ Chacun participe pour que ton anniversaire soit vraiment une belle fête. Quand 

on voit que la fête est réussie, tout le monde est content que la promesse ait été tenue, mais 
surtout, tout le monde est content d’avoir participé.  

Alors bien sûr, Moïse au début ne veut pas y aller, il ne veut pas participer à la libération du 
peuple d’Israël parce qu’il a peur de se faire massacrer par les enfants d’Israël et par les 

Égyptiens : Moïse habitait en Égypte avant, il était prince dans la maison de pharaon… donc 
quand il va débarquer en disant : ‘Dieu m’a envoyé pour venir vous libérer’, le peuple d’Israël 

va lui répondre : ‘On ne te croit pas, tu as grandi dans la maison de pharaon, tu étais avec 
l’ennemi, on ne veut pas de toi !’ ; et les égyptiens vont lui dire : ‘Tu étais avec nous et 

maintenant nous trahis, tu mérites la mort !’  Des deux côtés, Moïse se sent en danger, il a 

peur. Dieu lui dit qu’il sera avec lui, mais Moïse n’est pas du tout rassuré… Heureusement, 
ce qui va l’encourager à accepter la mission de Dieu, c’est son frère Aaron qui vient le voir, 

tout content. Moïse n’est plus tout seul, quelqu’un qu’il connaît bien va l’accompagner dans 
sa mission, il va avec son frère Aaron pour libérer le peuple de l’esclavage. Cette libération 

sera vraiment la libération du peuple d’Israël, parce qu’ils ont participé, ils ont travaillé dur 
pour ça. Dans la vie, Dieu veut que chacun de vous participe à sa propre libération/réussite, 

parce que c’est vraiment votre réussite quand c’est vous qui avez travaillé (comme la 
cabane : c’est vraiment votre cabane quand c’est vous qui l’avez construite)… 

 
Donc Dieu promet qu’il va libérer son peuple de l’esclavage, il a même prévu de faire des 

choses extraordinaires (des miracles) pour que pharaon le roi d’Égypte laisse partir le peuple, 
mais c’est quand même Moise et Aaron qui vont devoir y aller, ce n’est pas Dieu qui fait tout 

le travail, Moïse et Aaron doivent aller parler devant pharaon, parler à leurs compatriotes 
pour leur faire comprendre que le temps de la libération est arrivé… La promesse de Dieu 

nous engage et nous mobilise. Quand on entend la promesse de Dieu, ça veut dire qu’on 

doit se lever, comme Moïse, parce que Dieu nous envoie, Dieu nous donne quelque chose à 
faire pour que sa promesse s’accomplisse. Par exemple, quand Dieu nous promet que nous 

réussirons dans nos études/notre vie (dans le livre du Deutéronome il y a plein de belles 
promesses dans ce sens), ce n’est pas lui qui vient faire les devoirs à notre place, Dieu ne 

vient pas nous visiter en rêve pendant la nuit pour nous donner toutes les réponses du 
contrôle de mathématiques / physique / chimie… Dieu ne va nous dire : ‘Révise juste le 

premier chapitre pour le contrôle de demain !’ Non !!! Dieu nous donne l’intelligence pour 
réussir, il compte sur nous pour bien travailler et avoir de bonnes notes, parce que c’est en 

travaillant dur que sa promesse s’accomplira, tu réussiras dans tes études, tu seras un grand 
cadre dans le pays… Mais si tu ne travailles pas, tu ne réussiras pas, tu ne pourras pas entrer 

dans la belle promesse de Dieu…  
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Quand Dieu dit à Moïse de jeter le bâton par terre, qu’est-ce qui se passe ? (Laisser les 
enfants répondre) - Le bâton devient un serpent.  

Comment Moise a réagi quand il vu que son bâton était devenu un serpent ? (Choisissez la 
bonne réponse :  

- Moïse a eu peur et a reculé. 
- il a pris des pierres pour tuer le serpent. 

- il a joué au charmeur de serpent. 
 

Moïse a eu peur. Alors imaginez quand Dieu lui dit de prendre le serpent par la queue ! Le 
serpent peut se retourner et vous mordre… Mais là, Moïse n’a plus peur, il a un courage 

incroyable, il s’approche du serpent et le prend par la queue, et ça nous dit une chose très 

importante : Moïse ne sait peut-être pas parler, mais il est très courageux, dans les situations 
de danger il reste calme, il domine sa peur et il agit…  

Il y a plein de gens qui sont comme Moïse : ils n’aiment pas parler, ils préfèrent agir dans 
leur coin et ils font des tas de choses très intéressantes, c’est juste que prendre la parole 

n’est pas ce qu’ils préfèrent… Nous avons eu dans notre paroisse quelqu’un qui ne parlait 
pas beaucoup, mais il faisait beaucoup de choses, il s’occupait de la musique, encadrait les 

jeunes musiciens pour les cultes de fête, il nous a appris plein de choses pour faire le Double 
8, il animait les samedis de l’Avent, il aidait Yves Périllon pour les concerts au temple… 

(Ludovic).  
 

La Bible raconte donc comment Dieu voit Moïse, cet homme qui ne sait pas parler, Dieu voit 
les qualités qu’il y a en lui et il le choisit pour aller libérer son peuple, parce qu’il y a en lui 

les capacités, la volonté, la détermination, le cran/sang-froid nécessaire pour assumer cette 
fonction-là. Même si Moïse refuse au début, Dieu sait qu’il est l’homme de la situation, c’est 

lui qui a les qualités requises pour la mission. Les jeunes, peut-être qu’on vous trouve parfois 

nuls parce que vous avez du mal à parler, et du coup tout le monde pense que vous ne savez 
rien faire, mais pour Dieu qui vous connaît, pour Dieu qui connaît bien vos capacités et votre 

cœur, vous êtes la personne qu’il faut…  
 

Nous vivons dans une société où il faut tout le temps montrer qu’on est capable, qu’on est 
le meilleur. On nous dit : Aie confiance en toi, tu peux le faire ! Et en même temps, on nous 

met la pression, on nous stresse avec des tas d’exigences, et ça finit par décourager ceux 
qui sont timides, ceux qui ont peur de parler, ceux qui se sentent complexés, ceux qui se 

trouvent nuls et n’osent pas se mesurer aux autres... On nous dit : ‘Aie confiance, vas-y, tu 
peux y arriver !’  Mais on nous dit aussi que pour y arriver il faut être super bon, super 

intelligent, super capable, il faut être un crack, il faut être le boss dans tous les domaines’… 
On nous dit d’avoir confiance, et on sape notre confiance avec des exigences 

tellement grandes qu’elles font peur à tout le monde…  
Mais Dieu, lui, dit à Moïse : « Je serai avec toi ! » Moïse ne sait pas parler devant les 

gens ? Pas grave ! Dieu l’aime quand même et l’envoie. Dieu n’a pas besoin qu’on soit parfait 

pour être à son service. Les timides, les peureux, les nuls, les gens qui ne savent pas parler 
ont tous le droit de vivre, ils ont tous leur place dans le monde, parce que Dieu les aime et 

veut les utiliser pour accomplir ses promesses. Eh oui, même nous les nuls, Dieu a besoin 
de nous, il veut travailler avec nous pour accomplir ses promesses ! Même vous les enfants, 

vous n’avez pas fini de grandir, vous avec encore beaucoup de choses à apprendre, vous 
n’êtes peut-être pas capables de parler devant les gens parce que vous êtes encore jeunes, 

vous manquez d’assurance ou vous ne savez pas ce qu’il faut dire, mais Dieu ne vous rejette 
pas. Même si vous pensez que vous êtes nuls, Dieu sait que ce n’est pas vrai, vous n’êtes 

pas nuls, vous pouvez faire beaucoup de choses, il faut juste qu’on vous encourage et que 
vous vous mettiez au travail, sans avoir peur de tout rater. Et même si vous vous ratez, ce 

n’est pas grave, vous pouvez recommencer. Et même si vous n’y arrivez pas tout seul, 
quelqu’un peut vous aider, comme Aaron est venu aider Moïse. Ça veut dire que nous 
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devons travailler ensemble pour que les bonnes choses que Dieu nous a promises 
arrivent enfin. Travailler ensemble, sans se moquer des autres. Aaron ne se moque pas de 

Moïse en disant : ‘Je parle mieux que toi !’ Nous devons travailler ensemble, aider les autres, 
sans critiquer. Parce que tous ensemble, nous sommes les enfants de Dieu, et il compte sur 

nous pour faire tout ce qu’il faut, pour qu’il y ait la liberté, la justice, la joie, la paix dans nos 
familles, dans notre pays et dans le monde. C’est Dieu lui-même qui nous envoie : les enfants 

(même les tout petits), les jeunes, les adultes (même les plus âgés), nous tous Dieu nous 
envoie, même ceux qui ont un grand problème comme Moïse. Dieu nous fait confiance et 

nous envoie avec sa propre force, il sera toujours avec nous pour nous aider à travailler, 
pour nous aider à devenir une source de libération pour les autres.  

 

Moïse était un grand timide avec un grand problème (il ne savait pas parler), mais c’est 
pourtant lui que Dieu a choisi pour libérer son peuple, c’est par Moïse que Dieu a fait ces 

choses extraordinaires que le monde entier raconte depuis des siècles. Alors vous les jeunes 
protestants, vous les enfants de notre paroisse, vous pouvez croire que Dieu fera aussi de 

grandes choses avec vous. Un jour vous deviendrez des personnes grâce à qui des gens 
victimes d’injustice et d’esclavage retrouveront la liberté, retrouveront leurs familles, leur 

pays… Un jour vous serez des personnes grâce à qui les gens enfermés dans la maladie 
retrouveront la santé et la joie de vivre, vous serez de grands médecins, de grands 

responsables politiques, des gens qui travaillent dans le social et dans beaucoup d’autres 
métiers. Pour l’instant vous êtes encore des enfants, vous avez envie de jouer, vous ne savez 

peut-être pas quel sera votre métier, mais Dieu, lui, voit déjà tout votre potentiel, il voit déjà 
tout ce que vous pouvez apporter au monde. Même si vous dites comme Moïse : « Ah, 

Seigneur, je n’en suis pas capable, envoie quelqu’un d’autre ! », le Seigneur a 
confiance en vous, et il vous promet son aide, comme il l’a dit à Moïse : « Je serai avec 

toi. »  

 
Conclusion : 

La promesse de Dieu ne tombe pas du ciel, c’est avec chacun de nous que Dieu 
travaille pour l’accomplir.  

► Alors si tu es un enfant, travaille bien à l’école. ► Si tu es un jeune, suis bien tes études 
et si tu échoues, recommence/ persévères, tu recules pour mieux sauter, ne laisse personne 

te décourager ou te rabaisser…  

► Si vous êtes un adulte, mettez du cœur à l’ouvrage dans votre métier, dans votre travail 
à la maison, quand vous vous occupez de votre famille (s’occuper de sa famille c’est un 

travail à plein temps !).  
► Si vous êtes un ancien/aîné, vous avez beaucoup gagné en expérience et en sagesse, 

peut-être que le problème de Moïse ne vous fait plus peur ?  
Chacun de nous, petits et grands, soyons les instruments par lesquels Dieu va accomplir sa 

promesse pour le monde, la promesse de nous faire vivre heureux et de nous donner la paix. 

Amen. 


